
 

 

Poste ouvert également aux personnes 'Bénéficiaires de l'Obligation d'Emploi' mentionnées à l'article 27 de la loi n° 84-

16 du 11 janvier 1984 modifiée portant dispositions statutaires relatives à la fonction publique de l'Etat (situations de

handicap). 

 

Le poste sur lequel vous candidatez est susceptible d'être situé dans une "zone à régime restrictif" au sens de l'article

R.413-5-1 du code pénal. Si tel est le cas, votre nomination et/ou votre affectation ne pourront intervenir qu'après

autorisation d'accès délivrée par le chef d'établissement, conformément aux dispositions de l'article 20-4 du décret n°84-

431 du 6 juin 1984.

 

INALCO PARIS Référence GALAXIE : 4229

Numéro dans le SI local : 270

Référence GESUP :
Corps : Professeur des universités

Article : 46-1

Chaire : Non

Section 1 : 15-Langues, littératures et cultures africaines, asiatiques ...

Section 2 :
Section 3 :
Profil : Oralité et littérature en langues africaines

Job profile : Orality and literature in African languages

Research fields EURAXESS : Literature     African literature
Language sciences

Implantation du poste : 0753488J - INALCO PARIS

Localisation : PARIS 13

Code postal de la  localisation : 75013

Etat du poste : Vacant

 Adresse d'envoi du
 dossier :

65 rue des Grands Moulins
CS21351

75214 - PARIS CEDEX 13

 Contact
 administratif :
 N° de téléphone :
 N° de Fax :
 Email :

BEATRICE ARGANT
DRH
01 81 70 11 50
01 70 23 26 99
drh-gpeec@inalco.fr

 Date d'ouverture des candidatures
: 22/02/2024

 Date de fermeture des
candidatures : 25/03/2024, 16 heures 00, heure de Paris

 Date de prise de fonction : 01/09/2024

 Mots-clés : langues africaines ; littératures ; oralité ;

 Profil enseignement :
 Composante ou UFR :
 Référence UFR :
 Profil recherche :
 Laboratoire 1 : EA4514 (201019089K) - PLURALITÉ DES LANGUES ET DES IDENTITÉS EN

DIDACTIQUE : ACQUISITIONS, MÉDIATIONS

 Laboratoire 2 : EA4124 (200615368H) - CENTRE D'ETUDE ET DE RECHERCHE SUR LES
LITTERATURES ET LES ORALITES DU MONDE

 Laboratoire 3 : EA4092 (200615337Z) - LANGUES ET CULTURES DU NORD DE L'AFRIQUE ET
DIASPORAS

 Laboratoire 4 : UMR7107 (200112494F) - Laboratoire de Langues & Civilisations à Tradition Orale

 Laboratoire 5 : UMR8135 (200212791Z) - Langage, langues et cultures d'Afrique

Application Galaxie OUI



Le profil détaillé se trouve en pages suivantes



 

 

PROFIL DE L’EMPLOI 

 

N° Galaxie : 4229 

N° de comité : 3 

N° de l'emploi : 270 

Nature de l'emploi : ❑ MCF X❑ PU  

Section CNU : 15 

 

Libellé de l’emploi :  

Oralité et littérature en langues africaines 

Enseignement :  

Le poste de Professeur des Universités est focalisé sur l’oralité. 

Le/la Professeur/e recruté/e aura une connaissance approfondie de l’oralité dans ses dimensions disciplinaires, 

méthodologiques et théoriques.  

Le/la Professeur.e recruté.e assurera son service dans les enseignements transversaux sur l’oralité et la littérature 

dispensés en Licence et dans les séminaires transversaux de Master, notamment du master Oralité. Il participera aux 

enseignements transversaux de littérature et d’oralité du département AOI. Il/Elle prendra en charge des cours de 

littérature dans une langue africaine. 

Il / elle aura en charge l’organisation et le développement des parcours oralité de Licence et de Master. 

Il/elle portera une attention particulière à l’encadrement des étudiants en Master et des doctorants. 

Le/la Professeur.e recruté.e aura des compétences approfondies dans une ou deux langues africaines enseignées à 

l’Inalco. 

La langue d’enseignement est le français. 

Le/la candidat/e devra également contribuer à l’élaboration des outils pédagogiques, éventuellement numériques. Une 

compétence en TICE est souhaitable. 

Il/elle sera susceptible d’assurer des enseignements en anglais. 

 

Il sera attendu du/ de la candidat.e qu'il/elle s'investisse dans la vie et le fonctionnement du département, la réflexion sur 

l'évolution des formations, ainsi que l'encadrement des étudiant(e)s. 

 

Département d’enseignement :  

Lieu d’exercice : INALCO, 65 rue des Grands Moulins CS21351 75214-PARIS cedex 13 

Nom directeur département :  

N° de téléphone du directeur de département :  

URL du département : http://www.inalco.fr/departement/afrique-ocean-indien 

 

Recherche : 

 

Le/a titulaire de la chaire de « Oralité et littérature africaine » portera un projet organisé autour du développement de la 

discipline oralité. Il participera aux travaux des structures de la recherche créée à l’INALCO (Groupe de recherche des 

oralités du monde) et de ses publications, notamment la Revue des oralités du monde. Il/elle veillera au développement 

des coopérations nationales et internationales. 

 

En fonction de ses spécialités, l’enseignant-chercheur recruté pourra intégrer une équipe de l’Inalco de son choix, 

notamment : PLIDAM, LACNAD, CERLOM, LACITO et LLACAN.  

 

Laboratoire de rattachement :  

Le/La PU recruté.e pourra rejoindre l’équipe d’accueil EA 4514 PLIDAM organisée actuellement autour de 6 axes, 

parmi lesquels l’Axe 4 est dédié, entre autres, aux recherches en littérature et en oralité. Notre équipe contribue de 

manière décisive au développement de la recherche en oralité dans une perspective théorique, méthodologique et 

comparative, en y incluant les articulations complexes entre oralité et scripturalité. La Revue des oralités du monde 

participe de la structuration des travaux en oralité.  
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Le laboratoire PLIDAM construit des projets de coopération avec de nombreuses équipes de recherche françaises et 

étrangères notamment en pédagogie des langues, des littératures et des cultures étrangères. Dans ce contexte, la 

recherche sur l’oralité en contexte africain et dans une perspective transversale présente un très grand intérêt pour notre 

laboratoire. 

Le/ La PU recruté.e sera invité.e à contribuer aux recherches menées au sein de l’axe 4, et à s’impliquer dans les 

travaux collectifs du laboratoire. 

 

EA4314 PLIDAM 

Lieu d’exercice : Inalco, 2 rue de Lille, 75007 Paris 

Nom du directeur de laboratoire : Thomas SZENDE 

N° de téléphone du directeur de laboratoire : 

Courriel du directeur de laboratoire : thomas.szende@inalco.fr 

Lieu d’exercice : Inalco, 2 rue de Lille, 75007 Paris 

Nom du directeur de laboratoire : 

N° de téléphone du directeur de laboratoire : 

Courriel du directeur de laboratoire :  

URL du directeur de laboratoire : 

 

CERLOM 

Les travaux du candidat porteront sur les oralités africaines. Ils nécessiteront le traitement de sources dans au moins 

l'une des langues enseignées dans le département Afrique et Océan Indien. Ils pourront s'inscrire dans l'une des 

thématiques de l'actuel contrat : 1. Éditer, traduire, enseigner les littératures et les oralités du monde ; 2. Histoire 

comparée des poétiques ; 3. Paroles de migrants, écrits de migrants ; 4. Création audiovisuelle et sociétés du monde. 

 

CERLOM (EA 4124) 

Lieu d’exercice : Inalco, 2 rue de Lille, 75007 Paris 

Nom du directeur de laboratoire : Stéphane Sawas 

N° de téléphone du directeur de laboratoire :  

Courriel du directeur de laboratoire : stephane.sawas@gmail.com 

URL du directeur de laboratoire : http://www.inalco.fr/recherche/cerlom 

 

LACNAD 

Le candidat pourra participer au programme Verba Africana porté par notre équipe qui vise à « la documentation 

vidéo/web, la recherche et l’apprentissage des langues et des littératures africaines orales ». Les travaux du/de la PU 

recruté.e pourront s’inscrire également dans les axes de recherche « Poétique de l’Exil . Continuités et renouvellements 

des genres, des acteurs et des lieux littéraires », « Nouvelles oralités et nouvelles littéracies  - Approche interdisciplinaire 

»  et « Le Musée au Maghreb et Diaspora : arts visuels, culture matérielle et immatérielle ». 

 

LACNAD 

Lieu d’exercice : Inalco, 2 rue de Lille, 75007 Paris 

Nom du directeur de laboratoire : K. NAIT ZERAD 

N° de téléphone du directeur de laboratoire :  

Courriel du directeur de laboratoire : knz@tifeswin.com, kamal.naitzerad@inalco.fr  

URL du directeur de laboratoire : 

 

LACITO 

La personne recrutée pourra rejoindre l’UMR LACITO (Langues et civilisations à tradition orale) (CNRS-Sorbonne 

Nouvelle-Inalco). Les traditions orales occupent une place importantes dans les activités du laboratoire, de sorte que 

l'étude de la littérature orale s'insérerait harmonieusement parmi les thématiques de recherche du laboratoire. Ce qui fait 

l’unité du laboratoire est l’importance accordée à la recherche de terrain. Le laboratoire soutien en priorité les missions 

consacrées aux recherches menées sur le terrain. 

On attend d’un enseignant-chercheur rattaché au LACITO qu’il participe aux activités du laboratoire et qu’il soit force 

de proposition pour les projets collectifs. 

 

 

LACITO : UMR 7107 du CNRS 

Lieu d’exercice : 7, rue Guy Môquet (bât. D) – 94801 Villejuif 

http://www.inalco.fr/recherche/cerlom
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Nom du directeur de laboratoire : Alexis Michaud 

N° de téléphone du directeur de laboratoire : 07 84 43 20 80 

Courriel du directeur de laboratoire : alexis.michaud@cnrs.fr 

 

LLACAN 

 

Le LLACAN est une unité mixte de recherche CNRS-INaLCO dédiée à l’analyse, la documentation et la 

comparaison des langues et littératures d’Afrique, dont la grande majorité est à tradition purement orale 

(https://llacan.cnrs.fr/). Le LLACAN compte les Cahiers de Littérature Orale 

(https://journals.openedition.org/clo/) parmi ses multiples publications. 

Nous cherchons à renforcer notre savoir-faire dans le domaine de la récolte, le traitement et l’archivage 

pérenne de données littéraires et linguistiques issues de communautés linguistiques sans tradition écrite. Nous sommes 

aussi particulièrement intéressés par des approches pluridisciplinaires aux traditions orales, tels que la oral history, qui 

compare les affirmations historiques issues de récits (littéraires ou autres), aux résultats de la linguistique ou de 

l’archéologie. 

 

LLACAN UMR 8135 du CNRS 
« Langage, langues et cultures d’Afrique » 

Lieu d’exercice : 7, rue Guy Môquet – 94801 Villejuif 

Nom du directeur de laboratoire : Mark VAN DE VELDE 

Courriel du directeur de laboratoire : llacan.direction@cnrs.fr 
 

Le poste sur lequel vous candidatez est susceptible d’être situé dans une « zone à régime restrictif » au sens de l’article 

R. 413-5-1 du code pénal. Si tel est le cas, votre nomination et/ou votre affectation ne pourront intervenir qu’après 

autorisation d’accès délivrée par le chef d’établissement, conformément aux dispositions de l’article 20-4 du décret n°84-

431 du 6 juin 1984. 

 

Retrouvez la procédure pour candidater sur le site de l’Inalco : http://www.inalco.fr/institut/concours-recrutements/personnel-enseignant 
 

Les documents administratifs en langue étrangère du dossier de candidature doivent être traduits en français. 

 

Réf : -arrêté du 13 février 2015 relatif aux modalités générales des opérations de mutation, de détachement et de recrutement par concours des 

maîtres de conférences 

-arrêté du 13 février 2015 relatif aux modalités générales des opérations de mutation, de détachement et de recrutement par concours des 

professeurs des universités. 

 

 

 

Job title:  

 

Orality and literature in African languages 

 

Teaching:  

 

The position of University Professor focuses on orality. 

The Professor recruited will have in-depth knowledge of orality in its disciplinary, methodological and theoretical 

dimensions.  

The Professor recruited will be involved in cross-disciplinary teaching on orality and literature at undergraduate level, 

and in cross-disciplinary seminars at Master level, particularly in the Orality Master program. He/she will take part in the 

AOI department's cross-disciplinary courses on literature and orality. He/she will take charge of literature courses in an 

African language. 

He/she will be in charge of the organization and development of the undergraduate and graduate orality courses. 

He/she will pay particular attention to the supervision of graduate and PhD students. 

The Professor recruited will have in-depth skills in one or two of the African languages taught at Inalco. 

The language of instruction is French. 

The candidate will also be expected to contribute to the development of teaching tools, including digital ones. Competence 

in Information and Communication Technologies (ICT) is desirable. 

He/she may also teach in English. 

 

mailto:alexis.michaud@cnrs.fr
http://www.inalco.fr/institut/concours-recrutements/personnel-enseignant
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The candidate will be expected to get involved in the life and operation of the department, to contribute to the development 

of courses, and to supervise students. 

 

Teaching department :  

 

Location: INALCO, 65 rue des Grands Moulins CS21351 75214-PARIS cedex 13 

Name of department director :  

Telephone no. of department director :  

Department URL: http://www.inalco.fr/departement/afrique-ocean-indien 

 

Research : 

 

The holder of the Chair in " African Orality and Literature " will lead a project organized around the development of the 

discipline of orality. He/she will participate in the work of the research structures created at INALCO ( Research Group 

on World Oralities) and its publications, in particular the Review of World Oralities. He/she will work to develop national 

and international cooperation. 

 

Depending on his/her specialties, the recruited teacher-researcher may join an Inalco team of his/her choice, in particular 

: PLIDAM, LACNAD, CERLOM, LACITO and LLACAN.  

 

Laboratory :  

 

The PU recruited will be able to join the EA 4514 PLIDAM host team, currently organized around 6 axes, of which Axe 

4 is dedicated, among other things, to research into literature and orality. Our team makes a decisive contribution to the 

development of research into orality from a theoretical, methodological and comparative perspective, including the 

complex articulations between orality and scripturality. The Review of World Oralities plays a key role in structuring 

research on orality.  

The PLIDAM laboratory is building collaborative projects with numerous French and foreign research teams, particularly 

in the field of foreign language, literature and culture pedagogy. In this context, research on orality in an African context 

and from a cross-disciplinary perspective is of great interest to our laboratory. 

The recruited PU will be invited to contribute to research carried out within Axis 4, and to get involved in the laboratory's 

collective work. 

 

EA4314 PLIDAM 

Place of work: Inalco, 2 rue de Lille, 75007 Paris 

Laboratory manager's name: Thomas SZENDE 

Laboratory director's telephone number : 

Laboratory manager's e-mail: thomas.szende@inalco.fr 

Place of work: Inalco, 2 rue de Lille, 75007 Paris 

Laboratory director's name : 

Laboratory director phone no. : 

Laboratory director's e-mail :  

Laboratory director's URL : 

 

CERLOM 

The candidate's work will focus on African oral traditions. They will require the processing of sources in at least one of 

the languages taught in the Africa and Indian Ocean department. It may fall within one of the themes of the current 

contract: 1. publishing, translating, teaching world literature and oral traditions; 2. comparative history of poetics; 3. 

migrant words, migrant writings; 4. Audiovisual creation and world societies. 

 

CERLOM (EA 4124) 

Location: Inalco, 2 rue de Lille, 75007 Paris 

Laboratory director's name: Stéphane Sawas 

Laboratory director's telephone number :  

Laboratory director's e-mail: stephane.sawas@gmail.com 

Laboratory director's URL: http://www.inalco.fr/recherche/cerlom 

 

LACNAD 

The candidate will be able to participate in the Verba Africana program supported by our team, which aims to "video/web 

documentation, research and learning of oral African languages and literatures". The recruited University Professor’'s 
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work could also be part of the "Poetics of Exile. Continuities and renewals of literary genres, actors and places", " New 

oralities and new literacies - an interdisciplinary approach" and "The Museum in the Maghreb and Diaspora: visual arts, 

material and immaterial culture". 

 

LACNAD 

Location: Inalco, 2 rue de Lille, 75007 Paris 

Name of laboratory director: K. NAIT ZERAD 

Laboratory director's telephone number :  

Laboratory director's e-mail: knz@tifeswin.com, kamal.naitzerad@inalco.fr  

Laboratory director's URL : 

 

LACITO 

 

The successful candidate will join the UMR LACITO ( Languages and Civilizations with an Oral Tradition) (CNRS-

Sorbonne Nouvelle-Inalco). Oral traditions occupy an important place in the laboratory's activities, so the study of oral 

literature would fit in harmoniously with the laboratory's research themes. What unites the laboratory is the importance 

given to field research. The laboratory gives priority to missions devoted to field research. 

 

A teacher-researcher attached to LACITO is expected to participate in the laboratory's activities and to be a driving force 

behind collective projects. 

 

 

LACITO: CNRS UMR 7107 

Location: 7, rue Guy Môquet (bât. D) - 94801 Villejuif, France 

Laboratory manager's name: Alexis Michaud 

Laboratory manager's telephone number: 07 84 43 20 80 

Laboratory manager's e-mail: alexis.michaud@cnrs.fr 

 

LLACAN 

 

LLACAN is a joint CNRS-INaLCO research unit dedicated to the analysis, documentation and comparison of African 

languages and literatures, the vast majority of which have a purely oral tradition (https://llacan.cnrs.fr/). LLACAN counts 

the Cahiers de Littérature Orale (https://journals.openedition.org/clo/) among its many publications. 

We are seeking to strengthen our know-how in the field of collecting, processing and archiving literary and linguistic data 

from language communities with no written tradition. We are also particularly interested in multi-disciplinary approaches 

to oral traditions, such as oral history, which compares historical claims from narratives (literary or otherwise) with 

findings from linguistics or archaeology. 

 

LLACAN UMR 8135 CNRS 

"Language, Languages and Cultures of Africa 

7, rue Guy Môquet - 94801 Villejuif - France 

Laboratory manager's name: Mark VAN DE VELDE 

Laboratory manager's e-mail address: llacan.direction@cnrs.fr 

 

 

The position for which you are applying may be located in a "restricted field" within the meaning of article R. 413-5-1 of the French penal 

code. If this is the case, your appointment and/or assignment will be subject to authorization issued by the head of the establishment, in 

accordance with the provisions of article 20-4 of decree no. 84-431 of June 6, 1984. 

The application procedure can be found on the Inalco website: http://www.inalco.fr/institut/concours-recrutements/personnel-enseignant  

Administrative documents in foreign languages must be translated into French. 

Réf : February 13, 2015 decree relating to the general procedures for transfer, secondment and hiring by competitive exam for senior lecturers 

(maîtres de conférences) 

February 13, 2015 decree relating to the general procedures for transfer, secondment and hiring by competitive exam for University Professors 

(professeurs des universités) 
 

 

 

http://www.inalco.fr/institut/concours-recrutements/personnel-enseignant

